
Mercredi 3 avril 2013
Dans le cadre de la semaine du 
développement durable

•	 Visites de structures
•	 Exposition	Économie	Sociale	

et	Solidaire	
•	 Conférence «Entreprendre 

autrement»

Albert JAcquArd 
à Merville

à	 l’image	du	 regretté	Stéphane	Hessel	devenu	célèbre	 suite	à	 l’édition	de	 son	
opuscule “Indignez-vous”, Albert Jacquard est un citoyen engagé en faveur des 
droits	 de	 l’Homme.	 Il	 a	 donné	 une	 conférence	 durant	 laquelle	 il	 insista	 sur	 la	
nécessité	de	revoir	notre	relation	à	l’autre	qui	doit	être	fondée,	selon	lui,	sur	la	
coopération	plutôt	que	la	compétition,	pour	que	notre	société	soit	plus	juste	et	
plus	équitable.	Dans	son	livre,	“Mon	utopie”,	il	nous	incite	à	revoir	aussi	nos	modes	
de	production	et	de	consommation	pour	un	développement	plus	soutenable.

En 2012, dans le cadre de la semaine du développement durable, l’Espace Culturel 
Robert	 Hossein	 de	 Merville	 recevait	 l’astrophysicien	 Hubert	 Reeves,	 en	 qualité	
de	 Président	 de	 l’association	 “Humanité	 et	 Biodiversité”.	 Le	 3	 avril	 dernier,	 la	
ville	de	Merville,	avec	l’appui	de	l’association	IDEES,	a	eu	l’honneur	d’accueillir	 le	
scientifique	et	philosophe,	Albert	 Jacquard,	qui	 s’est	beaucoup	 impliqué	dans	 le	
droit	au	logement	aux	côtés	de	l’Abbé	Pierre.

Le Plan de Développement Économique du Pays Coeur de Flandre s’est doté 
d’un volet Économie Sociale et Solidaire animé par Jacques Parent, maire de 
Merville & conseiller général, élu référent ESS du territoire. Avec l’aide du 
Conseil Régional, notre syndicat mixte compte faire progresser ce secteur, en 
nombre de structures et en nombre d’emplois. 
En valorisant les initiatives locales de la semaine du développement durable, 
notre syndicat mixte a accompagné la venue d’Albert Jacquard à Merville. 
Quelques actions relevant de l’économie Sociale et Solidaire ont été mises en 
lumière.

Danièle	Mametz
Présidente	du	Syndicat	Mixte
du Pays Coeur de Flandre

L’économie Sociale et Solidaire 
en coeur de Flandre (ESS)
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Des visites relatives à l’ESS
Avant	d’inaugurer	une	expo	sur	l’ESS,	Albert	Jacquard	a	visité	trois	structures.

Rue	Simone	Weil,	le	gérant	de	la	coopérative	“Armentières	Avenir	Paysage”,	Bruno	
Darry,	a	expliqué	comment	ses	équipes	intervenaient	pour	embellir	le	quartier.	

Au	Service	Local	de	l’Emploi,	Evelyne	Collier,	adjointe,	a	pu	décrire	comment	des	
partenaires	publics	et	privés	coopéraient,	en	particulier	Pôle	Emploi,	 la	Mission	
Locale,	SESAME	Emploi...	pour	favoriser	l’insertion	des	demandeurs	d’emploi.

Dans	les	locaux	de	l’atelier	“Au	cas-où”,	Christian	Cailliau,	président	de	l’associa-
tion	Sac	au	Dos	et	Marie-Thérèse	Macke,	directrice,	ont	valorisé	les	personnels	en	
insertion	qui	créent,	vendent	et	louent	des	costumes.	

Ces	différentes	visites	complémentaires	ont	permis	à	Albert	Jacquard	de	mesurer	
la	force	du	travail	partenarial.
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Une exposition sur l’Economie 
Sociale et Solidaire
Dans	 le	 hall	 de	 l’Espace	 Culturel	 Robert	 Hossein,	 Nicolas	 Tarral,	 étudiant	 à	
l’Université	 de	 Valenciennes,	 a	 réussi	 à	 réunir	 une	 quinzaine	 de	 structures	
de	 l’ESS	 du	 territoire	 Flandre-Lys.	 Elles	 ont	 pu	 présenter	 à	 Albert	 Jacquard	
et	 aux	participants	de	 la	 conférence	 l’ensemble	de	 leurs	 activités	 avant	que	 le	
philosophe	ne	dédicace	ses	ouvrages	grâce	à	un	partenariat	avec	 le	Marais	du	
Livre	d’Hazebrouck.	Une	expo	“Promouvoir	l’économie	plurielle”,	réalisée	par	le	
groupe	IDEES,	a	permis	de	se	familiariser	avec	l’ESS.	Cette	expo	décrit	les	valeurs	
et	 la	 démarche	 des	 structures	 qui	 entreprennent	 autrement,	 pour	 faire	 autre	
chose	que	de	l’argent	et	en	plaçant	l’Homme	au	cœur	des	préoccupations.	Elles	
répondent	à	des	besoins	en	créant	des	emplois	non	délocalisables.	Deux	millions	
de	personnes,	soit	10%	des	actifs,	travaillent	en	France	pour	les	associations,	les	
coopératives,	les	mutuelles	et	les	fondations.	En	Flandre	Intérieure,	12%	des	actifs	
sont	salariés	de	l’ESS.
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quelques expériences 
significatives d’ESS
Avant	qu’Albert	Jacquard	ne	tienne	une	conférence	prônant	la	coopération	plutôt	
que	la	compétition,	plusieurs	exemples	d’économie	solidaire	ont	été	décrits.	
Tout	d’abord	par	Nelly	Lété	qui	décrivit	le	rôle	du	groupe	IDEES	et	ses	activités.	
De	son	côté,	Sophie	Wilpote,	chargée	de	mission	à	la	BGE,	expliqua	l’accompagne-
ment	apporté	aux	porteurs	de	projet.	
Pascal	Pepperstraete	décrivit	l’activité	Emploi	&	Environnement	de	la	ressourcerie	
des	Weppes	avant	de	signer	une	convention	de	partenariat	avec	IDEES,	sous	 le	
parrainage	d’Albert	Jacquard.	
Annick	Berrier,	directrice	générale	de	Soflacobat	expliqua	comment	se	créait	une	
entreprise	d’insertion	dans	le	second	oeuvre	du	bâtiment.	
Enfin,	Jean-Pierre	Delamaere	expliqua	 le	rôle	des	CIGALES	(Club	d’Investisseurs	
pour	une	Gestion	Alternative	et	Locale	de	l’Epargne	Solidaire)	qui	agissent	dans	le	
champ	de	la	finance	solidaire.
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Albert	Jacquard	est	né	à	Lyon	le	23	décembre	1925.	C’est	un	chercheur	et	un	
essayiste	français,	spécialiste	de	la	génétique	des	populations.	Il	fut	un	élève	
brillant	qui	obtint	deux	Bac,	en	mathématique	et	en	philosophie.	 Il	entra	à	
Polytechnique	en	1945	et	en	sortit	ingénieur.	Auteur	de	nombreux	ouvrages	
de	vulgarisation	scientifique,	il	développe	un	discours	humaniste	sur	les	droits	
de	 l’homme,	 la	 paix,	 la	 non-violence,	 la	 protection	 de	 l’environnement...	
Militant	aux	côtés	de	l’Abbé	Pierre	au	sein	de	Droit	Au	Logement	(DAL),	Albert	
Jacquard	est	connu	pour	ses	engagements	citoyens.	C’est	un	pédagogue	actif	
qui	anima,	de	septembre	2001	à	 juillet	2010,	une	chronique	radiophonique	
quotidienne	sur	France	Culture.	Il	collabore	en	outre	régulièrement	au	Monde	
Diplomatique.	 Il	 est	 proche	 des	 altermondialistes	 et	 défend	 le	 concept	 de	
décroissance	soutenable.	Avec	le	mouvement	«Sortir	du	nucléaire»,	il	souhaite	
une	transition	énergétique	plus	ambitieuse.	

Semaine du développement 
durable organisée par

Avec l’appui de :

Quelques citations d’Albert Jacquard

Il y a deux siècles, il y avait de l’ordre de 800 millions d’habitants sur la 
Terre. Ces 800 millions sont devenus un milliard au temps de Napoléon 
puis 7 milliards aujourd’hui. On ne peut pas proposer les mêmes mesures 
aujourd’hui qu’on ne pouvait le faire il y a deux siècles. Tout est à repenser.

L’optimisme permet d’avancer quelles que soient les circonstances. Si tout 
va mal, c’est une raison de plus pour tout changer.

Ce qui crée la richesse la plus évidente des individus, c’est la capacité 
à rencontrer les autres. Au cours des rencontres, peu à peu, chacun 
d’entre nous devient lui-même. Ce qui compte ce n’est pas le nombre de 
connexions, c’est la qualité des connexions que l’on a avec les autres.

Les raisonnements concernant le nucléaire doivent être repris à zéro. La 
convergence actuelle tend vers la suppression. La terre n’est pas faite pour 
le nucléaire. Le plutonium est apparu sur la Terre, il y a plus de 3 milliards 
d’années et a complètement disparu par évaporation. Aujourd’hui, on en 
fabrique. Cela mettra plus de 24000 ans à disparaître, ce n’est pas sérieux.
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